

Córdoba, que casó con Pedro Fernandez de Valenzuela, su tío, vasallo del Rey, progenitor de mucha nobleza en Córdoba, como ya veremos: 3.º doña Constancia Alfonso de Valenzuela, que casó con Alfonso Ramirez de Aguilera, hijo mayor de Juan Ramirez de Aguilera, valiente Alcaide de Cabra, y de su mujer doña Sancha Alfonso de Valenzuela.

Casó segunda vez Juan Perez de Valenzuela, sétimo Señor de esta villa, con doña Berenguela Alfonso de Montemayor, hija de D. Alonso Fernandez de Sotomayor, Rico-hombre de Castilla, Adelantado mayor de la Frontera, Alcalde mayor de Córdoba y defensor suyo glorioso en el año de 1367, como dijimos en otra parte. Testó este Caballero en Córdoba en 1.º de Agosto de 1390. Y aunque en su testamento no nombra á doña Berenguela, consta sin embargo su casamiento y filiacion por la carta de dote que le otorgó su marido de 20000 maravedis de la moneda antigua en 18 de Mayo de 1397 ante Juan Sanchez, escribano público de Córdoba, prometiéndole otros 5000 en arras. Nació de esta segunda union un solo hijo, que fué Alfonso Fernandez de Valenzuela, que sucedió en el estado y mayorazgo de Valenzuela por la disposicion testamentaria de su padre, desheredando á Juan Rodriguez de Valenzuela, sobrino de Alfonso, hijo legitimo de su hermano mayor el Comendador de Estepa. Fué Cazador y Camarero mayor del Rey D. Juan el II, no menos señalado en el valor de sus armas, que en la gentileza de su persona, por la cual fué llamado el Abralon de España. Fué Regidor de la Ciudad de Baena, donde casó con doña Aldonza de Narvaez, hermana del Obispo de Jaen, D. Rodrigo de Narvaez, hijos ambos de Juan Rodriguez de Narvaez, y de su mujer doña Catalina Fernandez de Villaseca, proge-

nitores de los Condes de la Jarona en Córdoba, con mucha parte de su nobleza, y de los Condes de Bobadilla en Antequera, donde se conserva su varonia. Encomendóle el Rey que pasase con otros Caballeros para restituir á la Ciudad de Baeza el Castillo de Linares; por parte de la Ciudad concurrió Diego Perez de Godoy, Alferrez mayor de su Pendon, que salió con sus gentes el viernes 20 de Enero de 1441 acompañado de Alfonso Sanchez de Carvajal. Y habiendo demandado el Castillo á Gil Ramirez Dávalos y al Licenciado Alfonso Garcia de Poblaciones, que se hallaban dentro con sus gentes armadas, respondió Dávalos, que lo tenia por Inigo Lopez de Mendoza, Capitan mayor de la Frontera, á quien habia otorgado pleito homenaje, por lo que no podia entregarlo sino al mismo Rey en persona. Recurrió la Ciudad de Baena á S. A. para que lo mandase entregar, no obstante la resistencia de su Alcaide. Y despachando de nuevo sus agentes Gil Ramirez ocurrió con las de Andalucía y las del Infante D. Enrique, haciendo grandes estragos en las gentes y campos de Baeza. Mas por el mes de Marzo fué combatido el Castillo de tal modo que habiéndolo entrado por fuerza de armas, quedó por la Ciudad. En esta ocasion, estando en la Iglesia Alfonso Fernandez de Valenzuela muy descuidado de sus enemigos, sobrevinieron de repente Gil Ramirez Dávalos con sus hijos, el Licenciado Poblaciones, Oidor del Consejo Real, y otros aballeros pa rciales armados, los cuales entraron de tropel con sus gentes y le quitaron miserablemente la vida. De esta accion indigna se siguieron entre los linages de Valenzuelas, Dávalos y Poblaciones, grandisimas discordias, odios implacables, muertes y escándolos sangrientos. A pedimento de Diego de Aranda se pronunció sentencia de pena capital por Juan Diaz

de Navarrete en 24 de Noviembre de 1442 contra Alfonso García de Poblaciones, Diego de Soto, Pedro Dávalos y Gonzalo Ramirez Dávalos y otros cómplices, hasta el número de cuarenta y dos, que pone por sus nombres el Conde de Lanzarote, todos los cuales fueron condenados con pena de muerte, con facultad, que todos los parientes de Alfonso Fernandez de Valenzuela, dentro del cuarto grado los pudiesen matar donde quiera que los hallasen. Mandó tambien el Rey, que Juan Perez de Valenzuela, noveno Señor de esta villa, hijo del difunto, de solo catorce años, fuese entregado en el oficio de Regidor de Baena que habia tenido su padre. En virtud de esta sentencia Lope Sanchez de Valenzuela, primo hermano del difunto, juntándose con sus hermanos y primos, con Ruy Diaz de Argote, Alcaide del Castillo de Martos, hijo del Comendador Payo de Argote, con las gentes de su sobrino Juan Perez, Señor de Valenzuela, y con Frey Rodrigo, Comendador de Torres, corrió toda la tierra de Linares, llevándose robados los ganados de sus términos. Y siendo tutor de su sobrino hizo que fuese recibido en el oficio de Regidor, despojando de él á Juan de Padilla que lo tenia con provision del Rey. Finalmente, creció tanto el incendio de estas guerras civiles, que apenas quedó alguno de los comprendidos en la sentencia que no fuese degollado por Lope Sanchez, por su sobrino Juan Perez, Señor de Valenzuela, y por todos sus parientes, coligados en cruda y sangrienta guerra, especialmente en el Castillo de Lapon, donde quedaron muertos los mas culpados. Así refieren la muerte del Señor de Valenzuela y sus lamentables efectos el Conde de Lanzarote y otros escritores de la casa, en fuerza de los escrituras que hace mencion del hecho, aunque Andrés de Valen-

zuela y Mendoza, Veinticuatro de Córdoba, significa que sucedió esta muerte en el Castillo de Tobaruela. Mas en esto damos mas crédito al Conde de Lanzarote, á quien siguen los demás.

Algunos con el dicho Conde suponen que doña Aldonza, mujer del difunto, fué hija del Obispo D. Rodrigo de Narvaez, procreada en una señora del linaje de Viedma, con quien estuvo casado antes de ordenarse. Mas el dicho Andrés de Valenzuela demuestra por el testamento de doña Sancha su hija, mujer de Rodrigo de Mendoza, Regidor de Baena, otorgado ante Pedro Lopez, que fué hija de los referidos Juan Ruiz de Narvaez y su mujer doña Catalina; porque en el dicho testamento manda decir misas por sus tios el Obispo Don Rodrigo y Fernando Ruiz de Narvaez, hermanos de su madre, en Santa María del Alcázar de Baena, donde estaba sepultado el Obispo su tio. Llevó esta señora en dote las dos partes de la Villa y Castillo de Tobaruela, como consta de la escritura dotal, y ambas consortes vendieron esta villa á Diego Sanchez de Carvajal, primer Señor de Jodar, habiendo comprado la otra tercera parte de Pedro Fernandez de Higuera, que la tenia por dote de su mujer doña Leonor, hija de Gil Ramirez Dávalos.

Nacieron de la sobredicha union: 1.º Juan Perez de Valenzuela el valiente, noveno Señor de esta villa, Regidor de Baena, Veinticuatro de Córdoba, uno de los Capitanes de más señalado valor militar de su tiempo en la Frontera contra moros en las discordias civiles y en toda la conquista del Reino de Granada, aunque fué siempre mas aplaudido de animoso y esforzado Capitan, que de prudente, lo que tambien notaron en su primo hermano Rodrigo de Narvaez, primer Alcaide de Ante-

quera. Proceden legitimamente de este caballero las casas de D. Andrés de Bañuelos Paez de Castillejo y Valenzuela, Señor de Villa Harta y el Monton de la Tierra, mayorazgo sustituido por la Villa y Castillo de Valenzuela, la de los Exemos. Señores Duques de Alba, Marqueses del Carpio, la de los Marqueses de Ascalonias, la de los Marqueses de la Vega, la de los Condes de la Jarosa, la de los Señores de los Cansinos y otras muchas: 2.º doña Sancha Alfonso de Valenzuela, mujer de Rodrigo de Mendoza, el bueno, Regidor de Baeza, Caballero muy principal de sus conquistadores, de cuyo matrimonio descende mucha y muy calificada nobleza de Andalucía: 3.º doña Aldonza Valenzuela que casó en Córdoba con Lope Ochoa de Gaycedo, hija de Lope Ochoa de Gaycedo y de su mujer doña Juana García de los Rios, hija de los primeros Señores de Fernan Nuñez, de cuya union proceden los Condes de Torres Cabrera, los Marqueses de la Puebla, los Condes de Tahalú, Marqueses de Rucandío y de Bacares, los señores de Cordovilla, los Marqueses de Arcalonias, los de la Vega de Armijo, del Villar, de Rivas, de Villaseca, los Condes de Villanueva de Cárdenas, y otras muchas casas que por esta parte tienen sangre de Valenzuela. Demás de estos hijos procreó fuera de matrimonio otros tres, que fueron: 1.º Alfonso Fernandez de Valenzuela, Capitan de hombres de armas de los reyes Católicos, progenitor de los Valenzuelas de Ronda: 2.º doña Berenguela Alfonso de Montemayor, que casó en Ubeda con Martin de Zambrano, Regidor de aquella Ciudad, cuyas sucesiones refiere largamente Andrés de Valenzuela y Mendoza: 3.º doña Beatriz de Valenzuela, mujer de Rodrigo Alfonso de Godoy, Caballero de Baeza, cuya posteridad se estinguió en sus nietos.

El segundo hijo de los fundadores del Estado de Valenzuela fué Martin Sanchez de Valenzuela, gran servidor del Rey D. Pedro en todas las guerras de su tiempo. Fué despues reconciliado con el Rey D. Enrique por la interposicion de su hermano Alfonso Sanchez, y le sirvió en todas las guerras, especialmente en las de Portugal al Rey D. Juan su hijo. Mandáronle sus padres 15000 maravedis en compensacion del mayorazgo que fundaban en su hermano mayor sus casas principales de Almedina, que hubieron de Martin Garcia, apreciadas en 1500 maravedis, las tierras confinantes con las de Rojano y otras heredades, declarando cómo estaba casado con doña Juana Jimenez, que juzgamos haber sido de la casa de Góngora. Fueron sus hijos: 1.º Pedro Sanchez de Valenzuela: 2.º Fernan Sanchez: 3.º Martin Sanchez de Valenzuela, de cuyas sucesiones nada nos consta con fundamento: 4.º doña Leonor Alfonso de Valenzuela, que casó con Juan Ruiz Cevico, hijo de Pedro Ruiz Cevico, Caballero Montañés del valle de Alindar en las montañas de Laredo, y de su mujer doña Catalina Jimenez de Torres, de cuya union descenden los Marqueses de Ascalonias, que gozan el mayorazgo de esta casa, los Marqueses de la Vega de Armijo, los Condes de Tahalú, Marqueses de Rucandio, los Valenzuelas de Alcalá, por doña Beatriz su nieta, mujer de Rodrigo de Valenzuela, Caballero de Córdoba, los Valenzuelas de Córdoba y Baena de la casa del Palomar, los Condes del Arco y Guaro, los Condes de Villanueva de Cárdenas, y todos los Jimenez de Pineda en Baena y Córdoba: 5.º doña Catalina de Valenzuela, mujer de Pedro Fernandez de Aranda, el mozo, hijo de Gonzalo de Aranda, de quienes procede mucha nobleza en Alcalá.

El hijo tercero fué Pedro Sanchez de Valenzuela, á quien dejaron sus padres las casas principales de su morada, con las tierras que estaban á las puertas de Valenzuela, las viñas, olivares, y otras muchas heredades, por cuenta de su legitima, de más de 5000 maravedis de moneda antigua que le consignaron por compensacion del mayorazgo que fundaron á su hermano mayor. Asistió este caballero con su padre y hermanos en varias guerras y batallas en la Frontera contra moros, siguiendo el partido del Rey D. Pedro en todas las guerras civiles. Casó con doña Leonor Martinez Barba, señora de linaje muy principal en Córdoba, de cuya union fueron hijos: 1.º Juan Perez de Valenzuela, Doncel del Rey, Caballero de mucho valor en la Frontera contra moros, el cual casando con doña Maria Fernandez de Baena procreó dos hijos, que fueron Lope Sanchez de Valenzuela, progenitor de los Condes de Valde el Aguila por varonia legitima, y D. Juan Perez de Valenzuela, gran Prior de San Juan en Castilla, Caballero no menos señalado por la escelencia de sus virtudes militares y por su constantissima fidelidad al Rey D. Enrique IV, de quien fué Doncel, Camarero mayor y caballerizo mayor, que fué desgraciado por las persecuciones violentissimas de los Grandes de la faccion contraria: 2.º Alfonso de Valenzuela, caballero de la orden de Calatrava, Comendador de Martos: 3.º Pedro Fernandez de Valenzuela, Caballero tambien de Calatrava, Comendador de Talavera: 4.º doña Sancha Alfonso de Valenzuela, mujer de Juan Ramirez de Aguilera, valiente Alcaide de Cabra, de cuya union por su hija doña Mencía Ramirez de Aguilera, mujer de Pedro Ruiz Cevico, proceden los Marqueses de Ascalonias, los de la Vega, los Condes de Tahali, los de Villanueva de Cárdenas, y todos sus de-

pendientes: 5.º doña Isabel Alfonso de Valenzuela, mujer de Juan Rodriguez de Clavijo, hijo de Ruy Gonzalez de Clavijo, Veinticuatro de Córdoba, Embajador del Rey D. Juan el II al Emperador de Egipto, Alcaide de Madrid, fundador de la Capilla mayor del Convento de San Francisco de aquella villa. Proceden de esta union todos los caballeros del linaje de Clavijo, y por su hija doña Catalina Jimenez, mujer de Fernando Ruiz Cevico, Alcaide de Iznajar, cuya hija doña Leonor Alfonso de Valenzuela, casó con Pedro Fernandez de la Membrilla, valiente Capitan de las Guardias del Rey D. Enrique IV, proceden todas las casas de los Valenzuelas del Palomar, los Condes de Gavia por la casa del Murillo, los Marqueses de Espinardo, los Condes del Arco, y Guaro, Marqueses de Villafiel y Castro Ponce, los Condes de Villanueva de Cárdenas y todas las demás casas que tenemos insinuadas en la descendencia de Martín Sanchez su hermano.

Además del referido Prior de San Juan florecieron grandes y señalados varones en esta linea, señaladamente muchos que tuvieron el oficio de Veinticuatro de Córdoba; D. Francisco de Valenzuela, Canónigo y Arcediano de Córdoba, del Consejo de los Reyes Católicos, varon de consumada prudencia, sobrino del Prior D. Francisco de Valenzuela, Caballero de la orden Santiago, gran servidor del Emperador Carlos V, su Embajador extraordinario en Roma; D. Pedro Fernandez de Valenzuela su hermano, Canónigo y Maestre-Escuela de Córdoba; Juan Perez de Valenzuela, hermano mayor de ambos, Veinticuatro de Córdoba, señaladísimo servidor del Emperador Carlos V en tiempo de las Comunidades; D. Diego Fernandez de Valenzuela Venegas, Oidor de la Audiencia de Navarra, de la Chancilleria de Valladolid.

y del Consejo de Indias, D. Francisco Venegas de Valenzuela, su hijo segundo, caballero de la orden de Santiago, colegial mayor de Cuenca, y Oidor de la Real Audiencia de Guatemala, y D. Juan Perez de Valenzuela y Venegas, hijo mayor del Consejero, Caballero de la orden de Santiago, Veinticuatro de Córdoba, del Consejo y Contaduría mayor de S. M., Asistente y Capitan General de Sevilla, primer Conde de Valde el Aguila, el cual en su mujer doña María Antonia del Aguila poeó cinco hijas, sin que tengamos noticia de varon alguno. Y esta casa y mayorazgo, dicen haber parado en Arévalo.

Hijo cuarto de los fundadores del Estado de Valenzuela fué Alfonso Sanchez de Valenzuela, continuo de la casa del Rey D. Enrique II, Veinticuatro de Córdoba, el cual siguió constantemente contra su padre y hermanos el partido de este Rey, siendo Conde de Trastamara. Hallóse en la batalla de Nájera con este Principe y le sirvió en todo el establecimiento en el trono de Castilla, como constantísimo vasallo. Y por estos muy señalados servicios no solo le confirió el oficio de Veinticuatro de Córdoba, con otras grandes mercedes, sino tambien perdonó á sus hermanos y á su padre el Comendador Martin Sanchez, dejándole por su respeto la villa y Castillo de Valenzuela, aunque los privó de las villas de Castroviejo y Montoro, y del derecho á la villa de Espejo. Dejéronle sus padres los hornos, que su madre habia heredado de Fernan Sanchez de Porras, y de doña Leonor Martinez, sus padres. Y en satisfaccion de los 5000 maravedis del esceso de su hermano mayor le dieron ciertas tierras, viñas, y olivares, y otras cinco yugadas de tierra, que llamaban el Villar de la Vieja. Casó con doña Mayor Alfonso de Venegas, hija de Alfonso Venegas, y de doña María Coronel, su mujer, nieta de Pedro Vene-

gas, Alcalde mayor de Córdoba, y de doña Leonor Alfonso de Córdoba su mujer, padres de D. Egas Venegas de Córdoba, primer Señor del estado de Luque. Llevó esta Señora en dote 22000 maravedis de la moneda antigua, que fué muy cuantiosa dote para aquellos tiempos. Estas alianzas con los Venegas, Córdovas, Coronelles y Mesias, llevaron insuperablemente el ánimo belicoso de Alfonso Sanchez al partido del Conde de Trastamara. Fué valiente y esforzado Caballero contra los moros de la Frontera, señalándose mucho en la defensa de la villa de Valenzuela, cuando los moros la cercaron y derrivaron la torre del Homenaje. Otorgó su testamento el año de 1382 mandándose enterrar en la Iglesia de San Pedro de Valenzuela donde fué sepultado con su mujer. Instituyó por único heredero á su hijo Alfonso, mandando, que si moria sin sucesion ó en edad pupilar se agregasen todos sus bienes al mayorazgo de Valenzuela. Y finalmente nombró por albacea á sus tres hermanos mayores Juan Perez, Martin Sanchez, y Pedro Sanchez de Valenzuela, encomendándoles mucho la crianza de su hijo Alfonso Fernandez de Valenzuela.

Este Caballero fué uno de los mejores Capitanes de la Frontera, vasallo del Rey con acostamiento de lanzas, Veinticuatro de Córdoba, y Capitan de caballos, que se señaló en varias entradas y batallas, especialmente en la famosa de las huertas de Guadix con Fernando Ruiz de Cárdenas, Alcaide de Aguilar; Garcí Sanchez de Alveras, Corregidor de Córdoba, Gonzalo Carrillo, Gonzalo Fernandez de Córdoba, Veinticuatro de esta Ciudad, hijo del Alcaide de los Donceles; el Obispo de Jaen D. Gonzalo de Zúñiga, D. Fernando Alvarez de Toledo, Capitan General de aquella Frontera; D. Juan Ramirez de Guzman, Comendador mayor de Calatrava; Rodrigo de Perea, y

otros Capitanes, que con solos 1500 hombres de armas, y caballos y 6000 infantes, consiguieron de los moros con estremado valor una completísima victoria, cuya noticia llevó al Rey Gonzalo Carrillo, Veinticuatro de Córdoba, y Capitan muy esforzado de sus gentes. Sirvió Alfonso Fernandez al Rey D. Enrique III con suma fidelidad en todas las contiendas civiles que se ofrecieron en Córdoba, señaladamente en el año de 1591 echando con otros caballeros de la Ciudad la parcialidad del Don Enrique, como refiere Luis Fernandez de Tarancon. Y por estos y otros señalados servicios se le hicieron nuevas mercedes de lanzas, sobre las que gozaba del Rey. Por estas mismas causas en el año de 1402 no fué privado del oficio de Veinticuatro, cuando el Rey D. Enrique III, por el mes de Junio, envió á Córdoba al Doctor Pedro Sanchez de Segovia con grandes facultades para quitar los oficios del Regimiento, como refiere Tarancon, que se hallaba á la sazón en Córdoba.

Eran Alcaldes mayores Lope Gutierrez de Córdoba, fundador del Estado de Guadalcázar, Caballero de la Banda, que habia sido uno de los Gobernadores del Reino en la menor edad del Rey D. Enrique y Pedro Venegas, segundo Señor del Estado de Luque, Embajador Plenipotenciario al Rey de Portugal y Alguacil mayor Diego Fernandez de Córdoba, primer Señor del Estado de Baena, Mariscal de Castilla, Gobernador del Reino y Embajador al Rey de Portugal, Alcaide de Alcalá, que por su grande privanza con el Rey y por sus señalados méritos, quedó con el oficio de Alguacil Mayor. Los Veinticuatro eran D. Alonso Fernandez de Córdoba, segundo Señor del Estado de Aguilar, Alcaide de Alcalá, Juez mayor de los Obispados de Córdoba y Jaen entre cristianos y moros, Rico-hombre de Castillo, antecesor

de los Excmos. Duques de Medinaceli, Marqueses de Priego, de los Marqueses de Almuña, de los Duques de Sesa y de Baena; Pedro Carrillo, cuarto Señor del Estado de Santa Eufemia, progenitor de los Excmos. Marqueses de la Guardia, de los Condes de Cabra y Alcaudete, de los Condes de Garciez, de los Marqueses de Estepa y otras muchas casas; Garci-Mendez de Sotomayor, Señor del Estado del Carpio, progenitor de sus Excmos. Marqueses; Martin Alfonso de Córdoba, segundo Señor de Guadalcázar, progenitor de sus Marqueses Diego Lopez de Angulo, de quien descende la principal nobleza de Córdoba; Diego Fernando de Córdoba, Señor de los Castillos de Fernan Martinez, Madroniz, Belmonte y las Alcantarillas; Fernando Armijo de Sousa, rama de los señores de la Vega de Armijo; Alfonso Mendez de Sotomayor, antecesor por hembra de grandes casas en España; Ruy Mendez de Sotomayor, su hermano, progenitor de las casas de Albolafias, y por ellas de los Marqueses de Ascalonias, de los Marqueses de la Vega, de los Condes de Villanueva, de los Marqueses de Cabriñana, y de otras muchas casas; Diego Gutierrez de los Rios, Señor del Estado de Fernan-Nuñez, progenitor de sus Excmos. Condes y sus ramas, Miguel Ruiz de Orozco, Tesorero mayor del Rey; Fernando Paez de Castillejo, progenitor de los señores de Villa Harta, de los Excmos. Marqueses del Carpio, de los Duques del Infantado y Medina-Sidonia, de los Marqueses de Cortes y Peñafior; Garci Gonzalez de Gabete, antecesor de las mismas casas; Gutierre Diaz de Sandoval, Secretario de Cámara del Rey; Pedro Lorenzo de Sabariega; Pedro Gonzalez de Hoces, progenitor de los Condes de Hornachuelos, fundador de esta casa y mayorazgo, Embajador al Rey de Inglaterra; Alfonso Diaz de Vargas, Se-